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Фархат КИНЖИТАЕВ

Выступая 1 сентября 
на открытии второй 
сессии Парламента 
РК VIII созыва, Глава 
государства представил 
основные направления 
предстоящих структурных 
экономических реформ. 
Главной задачей он назвал формирование прочного 
промышленного каркаса, обеспечение экономической 
самодостаточности. «Основной упор нужно сделать 
на ускоренном развитии обрабатывающего сектора. 
Мы должны реализовать ряд по-настоящему 
судьбоносных для нашей страны проектов. Задача 
диверсификации экономики становится еще более 
актуальной», – отметил Президент РК.

В ходе своего выступления Касым-Жомарт Токаев перечислил 
меры, напрямую повлиявшие на качество жизни казахстанцев. 
В частности, указал на то, что с 2020 года заработная плата учи-
телей выросла в два раза. Существенно увеличилась и зарплата 
врачей, сейчас их доходы значительно выше средних зарплат по 
стране. Гражданам предоставлена возможность использовать 
часть пенсионных накоплений. Данная мера благотворно по-
влияла на благосостояние около 1 миллиона человек, позволив 
им решить свои жилищные проблемы. В рамках проекта «Ком-
фортная школа» будет построено около 400 школ. В сельской 
местности возводится более 300 объектов здравоохранения. На-
чата реализация проекта «Нацфонд – детям», в рамках которого 
уже с нового года на счета детей начнут поступать средства. В 
собственность государства возвращено 8 миллионов гектаров 
неиспользуемых или незаконно выданных земель. 

Все лето шла активная подготовка к но-
вому учебному году. Был запланирован 
ремонт 115 объектов образования, в том 
числе 100 школ, 12 детских садов, одно-
го центра дополнительного образования, 
колледжа и многоквартирного дома в по-
селке Доскей. Из них 13 школ привели в 
порядок капитально. На это из бюджета 
было выделено 5,5 млрд тенге. Были отре-
монтированы системы отопления во всех 
школах области, закуплен уголь для орга-
низаций, отапливающихся автономными 
системами. До конца года будут вынесены 
из зданий 17 котельных, прилегающих к 
основным строениям. 

Еще на 2 млрд тенге закупили учебники 
и учебно-методические пособия, тем са-
мым полностью закрыв потребности ор-
ганизаций образования в литературе. 

Системы видеонаблюдения, голосового 
оповещения и тревожные кнопки уста-
новлены во всех школах, детских садах и 
колледжах региона. Все 106 дошкольных 
организаций и 26 колледжей подключены 
к камерам Центра оперативного управ-
ления, до конца сентября к ЦОУ должны 
подключить и 220 школ. 

– Наша цель – повысить уровень об-
разования, а также уменьшить различия 
между регионами, городскими и сель-
скими школами, – рассказала руководи-
тель управления образования Гульсум 
Кожахметова. – Главным показателем по-
вышения качества среднего образования 
являются результаты международного ис-
следования PISA. В нашей области в нем 
приняли участие 454 человека из 12 школ. 
По итогам все показатели по области 
выше республиканских. В апреле было 
проведено мониторинговое исследование 
показательных достижений в 76 школах 
области, в котором были задействованы 
2165 учеников из 4 и 9 классов. Тестиро-
вание было направлено на проверку трех 
аспектов: математической, естествен-
но-научной грамотности и грамотности 
чтения. Эти показатели тоже оказались 
выше республиканских. 

Начинаем урок
Показатели образования региона выше республиканских

Светлана СВИЧ

Порядка 17 тысяч детей вчера впервые перешагнули пороги учебных заведений в Карагандинской области. На 
традиционных торжественных линейках для них прозвучал первый звонок. Всего в регионе за парты 403 школ сели 
более 172 тысяч учеников.

Кредитная 
история
Светлана СБРОДОВА

В октябре истекает 
срок уплаты налога на 
имущество для физических 
лиц. На сегодняшний 
день, по данным 
департамента госдоходов 
по Карагандинской области, 
задолженность составила 
988 миллионов тенге, из 
которых 960 млн – на 
транспортные средства.

– Автомобили должников выяв-
ляются с помощью программы «За-
щита», которая анализирует данные 
уличных камер и отправляет специ-
альные уведомления на планшет бли-
жайшего наряда полиции, – уточнил 
руководитель управления по работе 
с задолженностью Данияр Мусин 
во время брифинга. – Это позволяет 
быстро идентифицировать водителя, 
имеющего долги по транспортному 
налогу, и применять к нему меры, в 
том числе отправить автомобиль на 
штрафстоянку. Уже удалось взыскать 
задолженность на общую сумму 46 
миллионов тенге. Призываю граж-
дан своевременно оплачивать транс-
портный налог. Так удастся избежать 
ареста автомобиля, оплаты места на 
штрафстоянке и расходов услуг су-
дебных исполнителей.

Проверить наличие налоговой за-
долженности можно и самостоятель-
но. Для этого достаточно восполь-
зоваться мобильным приложением 
«E-Salyq Azamat» либо узнать все на 
портале www.kgd.gov.kz. Аналогич-
ная услуга доступна и в мобильных 
приложениях банков второго уровня.

Также в регионе с марта проводится 
процедура применения внесудебного 
банкротства. И большей части претен-
дентов в этой процедуре было отказа-
но. По словам заместителя руководи-
теля департамента государственных 
доходов Каната Ахметбекова, после 
того как вступил в силу Закон РК «О 
восстановлении платежеспособности 
и банкротстве граждан Республики 
Казахстан», на внесудебное банкрот-
ство подано 2534 заявления.

– Из них одобрено 578, – отметил 
он. – Отказ пришел по 1878 заявле-
ниям. На рассмотрении находятся 78 
обращений. Как показывает статисти-
ка, наибольшее количество отказов 
связано с отсутствием неплатежеспо-
собности в течение 12 последователь-
ных календарных месяцев.

У некоторых, выяснилось, имеется 
частичное погашение долга. Прину-
дительное взыскание задолженности 
проводилось частными судебными 
исполнителями. Во внесудебном 
банкротстве откажут и если имеет-
ся зарегистрированное имущество: 
квартира, дом или автомобиль. 

– Проверка данных на соответ-
ствие входным параметрам вне-
судебного банкротства осущест-
вляется автоматически в системе 
«TAZALAU» путем сверки баз 
данных государственных органов и 
организаций, – уточнил К. Ахметбе-
ков. – Прежде чем подать заявление 
о внесудебном банкротстве, необ-
ходимо предварительно проверить 
свою кредитную историю. Это мож-
но сделать, запросив кадастровую 
справку о наличии или отсутствии 
зарегистрированного имущества. 
После этого подать заявление. Услу-
га бесплатная.

Страна равных возможностей
Касым-Жомарт Токаев выступил с Посланием народу Казахстана

СТР. 2-3  

СТР. 4  

Эти мальчишки – 
будущее страны.

Соғым 
в подарочной упаковке.

В регионе 
«реанимируют» плотины.
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Показатель развития
Президент напомнил, что с про-

шлого года в стране проводятся 
масштабные политические пре-
образования.

– Всего за полтора года осу-
ществлены кардинальные изме-
нения. Вы были их свидетелями и 
сами активно участвовали в реа-
лизации реформ. Принятые меры 
позволили обеспечить оптималь-
ный баланс между ветвями вла-
сти. Страна перешла на модель 
президентской республики с силь-
ным Парламентом. Таким образом, 
еще более укоренилась формула 
«сильный Президент – влиятель-
ный Парламент – подотчетное Пра-
вительство». Нам предстоит на 
деле воплотить в жизнь принци-
пы «слышащего государства», и 
здесь особая роль отводится Пар-
ламенту. Сделаны важные шаги 
в сфере защиты прав человека. 
Проводится масштабная работа 
для обеспечения верховенства 
закона и справедливости. Расши-
рены возможности участия граж-
дан в принятии государственных 
решений. Политическая культура 
общества вышла на качественно 
новый уровень, – добавил Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что Казахстан сохраняет по-
ложительную динамику по всем 
ключевым показателям эконо-
мического развития. В прошлом 
году ВВП Казахстана составил 
104 триллиона тенге. Привле-
чены рекордные 28 миллиардов 
долларов прямых иностранных 
инвестиций. Внешнеторговый 
оборот также достиг рекордного 
уровня – 136 миллиардов долла-
ров, из которых 84 млрд – это экс-
порт. Опора стабильности нашей 
экономики – внешние резервы 
– вплотную приблизились к 100 
миллиардам долларов, подчер-
кнул Президент РК.

Вместе с тем он констатировал, 
что в глобальной экономике и 
международном разделении тру-
да происходят фундаментальные 
сдвиги. Набирает обороты тех-
нологическая гонка, повсеместно 
обостряется конкуренция за ре-
сурсы. Актуализировались про-
блемы изменения климата, про-
довольственной безопасности, 
устойчивого демографического 
развития. Одним словом, чело-
вечество вступило в очередную 
эпоху беспрецедентных вызовов 
и кардинальных перемен.

– В такой важный период у нас 
имеются все возможности для 
мощного экономического рывка. 
Для этого мы должны поэтапно, 
но твердо и решительно перейти 
на новую экономическую модель, 

во главе которой стоят не аб-
страктные достижения, а реаль-
ное улучшение жизни граждан, 
– сказал Президент РК.

По словам Касым-Жомарта То-
каева, определяющими принци-
пами нового экономического кур-
са страны станут справедливость, 
инклюзивность, прагматичность.

– Новая парадигма экономиче-
ского развития Казахстана будет 
основана на эффективном исполь-
зовании наших конкурентных пре-
имуществ, а также раскрытии по-
тенциала всех ключевых факторов 
производства – труда, капитала, 
ресурсов и технологий. В рамках 
новой экономической политики 
мы отойдем от практики поста-
новки долгосрочных эфемерных 
целей. Все задачи, изложенные в 
данном Послании, должны быть 
решены за три года, по наиболее 
сложным будут определены дру-
гие конкретные сроки, – заключил 
Президент Казахстана.

Как напомнил Касым-Жомарт 
Токаев, в прошлом году было 
поручено внедрить качественно 
новую систему государственных 
закупок, чтобы устранить пробле-
мы текущей системы: длительные 
сроки, бесконечные обжалования, 
недостаточная прозрачность.

– Правительством подготовлен 
новый закон. Он должен способ-
ствовать рациональному и подот-
четному использованию бюджет-
ных средств. С другой стороны, 
новая система должна обеспечи-
вать дальнейшую поддержку от-
ечественного предприниматель-
ства и самое главное – оперативно 
решать насущные проблемы с 
помощью бюджетного финанси-
рования. Предстоит упростить и 
сократить закупочный процесс, 
обеспечить принцип приоритета 
качества над ценой, то есть по-
ставить эффективный заслон от 
демпинга, а также осуществить 
полную автоматизацию проце-
дур, – отметил Президент.

Безопасность 
и энергетика

Важнейшей задачей Касым-Жо-
март Токаев назвал всемерное 
укрепление оборонно-промыш-
ленного комплекса, который в 
развитых государствах играет 
ключевую роль в обеспечении 
национальной безопасности. Так, 
намечено создать цикл производ-
ства военной техники с высокой 
долей локализации, позволяющей 
снизить зависимость от импорт-
ных поставок. Для его развития 
создадут специальный Фонд раз-
вития оборонно-промышленного 
комплекса.

– Наша армия должна быть обе-
спечена высокотехнологичным 

вооружением и военной техни-
кой, в том числе бронетехникой, 
беспилотными летательными 
аппаратами, современным стрел-
ковым оружием. Нужно укрепить 
производственные мощности по 
оперативному ремонту техники, 
усилить поддержку отечествен-
ных предприятий. Соответству-
ющая материально-техническая 
база, компетенции и кадры у нас 
имеются. Им нужны заказы от со-
ответствующих ведомств. Следу-
ет продолжить работу по транс-
ферту современных технологий и 
локализации новых производств, 
– сказал Президент РК.

Требует решения и вопрос энер-
гетической безопасности. Как от-
метил Глава государства, череда 
аварий на теплоэлектростанциях 
прошлой зимой остро высвети-
ла копившиеся годами проблемы 
изношенности инфраструктуры. 
Устаревшая инфраструктура ока-
зывает прямое влияние как на со-
циальное самочувствие граждан, 
так и на темпы индустриализации 
нашей страны. 

– В разрабатываемом Прави-
тельством Инфраструктурном 
плане важно определить все про-
блемы данной отрасли и обозна-
чить пути исправления ситуации. 
Требует решения и вопрос энер-
гетической безопасности. В этой 
сфере, насколько это возможно, 
следует опираться на собствен-
ные ресурсы. Ключевая роль от-
водится электроэнергетическому 
сектору. В ближайшие пять лет 
будут введены новые энергети-
ческие мощности объемом как 
минимум 14 гигаватт. Уже в этом 
году завершается реконструкция 
первого блока Экибастузской 
ГРЭС-1. На станции будут ра-
ботать все 8 блоков, чего ранее 
никогда не было. Реализуется 
проект по расширению ГРЭС-2, 
начинается проект по строитель-
ству ГРЭС-3, – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

Кроме того, по словам Прези-
дента, предстоит перезагрузить 
тарифную политику, внедрить но-
вые методы тарифообразования, 
повысить инвестиционную при-
влекательность отрасли. Для всех 
субъектов естественных монопо-
лий следует ввести адекватные 
рыночные тарифы сроком на 5-7 
лет. Гарантированный долгосроч-
ный тариф позволит планировать 
инвестиции, выступит «твердым» 
залогом при привлечении кре-
дитных средств. При этом долж-
на быть значительно повышена 
ответственность монополистов. 
Будут внедрены цифровые ин-
струменты контроля, расширен 
доступ граждан к информации по 
исполнению тарифных смет и ин-
вестиционных программ, заклю-
чил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства призвал уско-
рить строительство новых газопе-
рерабатывающих заводов, а так-
же полное вовлечение в оборот 
имеющихся перерабатывающих 
мощностей. При этом он выска-
зался о формировании новой бы-
товой культуры в нашей стране.

– Электричество, тепло и вода 
– базовые блага, необходимые 
для комфортной жизни. К их ис-
пользованию нужно подходить 
ответственно и рачительно. Та-
кой подход должен лежать в ос-
нове новой бытовой культуры в 
нашей стране. Это касается не 
только домохозяйств, но и всех 
участников экономических от-
ношений. Расточительное по-
требление – это уже непозволи-
тельная роскошь. Правительству 
необходимо кардинально пе-
ресмотреть действующую по-
литику энергоэффективности с 
учетом стандартов ОЭСР. Пред-
стоит поэтапно внедрить чет-
кие нормативные требования по 
энергоэффективности и ресур-
сосбережению в целом. Задача 
– к 2029 году снизить ключевые 
показатели энергопотребления 
и энергоемкости минимум на 
15%. Нам следует акцентиро-
ванно заниматься развитием 
зеленой экономики. Очевидно, 
что в долгосрочной перспективе 
глобальный переход на чистую 
энергетику неизбежен, – отметил 
Президент.

Что касается строительства 
или отказа от возведения АЭС, то 
Глава государства предложил вы-
нести этот вопрос на общенацио-
нальный референдум.

Нарастить экспорт 
продукции АПК

– Перед нами стоит еще одна 
задача – добиться реального 
прорыва в агропромышленном 
комплексе. Потенциал отече-
ственной сельскохозяйственной 
отрасли колоссален, однако мы 
до сих пор не можем раскрыть 
его в полной мере. Вокруг Казах-
стана – огромные рынки сбыта, 
которые нуждаются в качествен-
ных продуктах питания, – отме-
тил Касым-Жомарт Токаев.

Стратегическая цель нашей 
страны, как указал Президент, 
– стать одним из ведущих аграр-
ных центров Евразийского кон-
тинента. Это невозможно без по-
этапного перехода от первичного 
производства к выпуску продук-
ции более высоких переделов. 
Задача – в течение трех лет уве-
личить долю переработанной 
продукции в АПК до 70%. Это 
потребует пересмотра налоговой 
политики, которая должна сти-
мулировать именно переработку. 

Для качественного рывка в отрас-
ли необходима критическая мас-
са крупных игроков.

По мнению Главы государства, 
чтобы удержать собственные 
рынки и нарастить экспорт, нуж-
но иметь предприятия, способ-
ные обеспечить масштабы, ка-
чество и регулярность поставок. 
Поэтому необходимо стимулиро-
вать укрупнение отечественных 
агрофирм, а также на взаимовы-
годных условиях активно при-
влекать транснациональные кор-
порации.

– В приоритете должны быть 
перспективные для нас направле-
ния: глубокая переработка мяса, 
молока и зерна, развитие про-
мышленного тепличного хозяй-
ства. При этом нельзя забывать 
и о потенциале отечественных 
агропредприятий. Здесь показа-
телен пример Северо-Казахстан-
ской области, где возводятся 
более 100 крупных молочно-то-
варных ферм. Профессионализм 
аграриев и наличие кормовой 
базы в сочетании с применением 
выверенных инструментов го-
сударственной поддержки дают 
неплохие результаты. Следует 
распространить этот опыт на 
строительство птицефабрик, ово-
щехранилищ и предприятий мяс-
ного животноводства, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

Для развития села принципи-
ально важна поддержка малых 
хозяйств, считает Президент. 
Программа «Ауыл аманаты» до-
казала свою востребованность. 
Следующим этапом ее развития 
должна стать не просто выдача 
льготных кредитов, но и стиму-
лирование кооперации личных 
подсобных хозяйств, сказал Гла-
ва государства. Он также отметил 
серьезную проблему изношенно-
сти машинно-тракторного пар-
ка – этот показатель на сегодня 
составляет 80%. Поэтому темпы 
обновления сельскохозяйствен-
ной техники следует довести до 
8-10% в год. При этом нужно 
учесть интересы и отечествен-
ных производителей техники, и 
аграриев.

Актуальной остается проблема 
доступности и качества водных 
ресурсов. С учетом тенденции 
роста населения и экономики к 
2040 году дефицит воды в Казах-
стане может достичь 12-15 мил-
лиардов кубических метров. 
Наша страна зависит от ресурсов 
трансграничных водных источ-
ников. Реки и каналы Евразии 
– общее природное достояние, 
призванное объединять народы и 
экономики. По данному вопросу 
нужно всегда находить понима-
ние и взаимовыгодный консенсус 
со своими соседями и друзьями. 
Поэтому проведение выверен-

ной водной политики, решение 
вопросов трансграничного водо-
пользования – это важнейшие за-
дачи Правительства, подчеркнул 
Глава государства.

Президент также отметил, 
что фермеры и промышленники 
нуждаются в качественном ана-
лизе и прогнозе по воде. Это ка-
сается и ежегодных поставок, и 
среднесрочной перспективы.

– Процесс внедрения водос-
берегающих технологий идет 
крайне медленно, отсутствует 
культура ответственного водо-
потребления. Потери в сельском 
хозяйстве, ключевом потребите-
ле воды, в отдельных регионах 
достигают 40%. Фактический из-
нос водохозяйственных объектов 
превышает 60%. Для исправле-
ния ситуации необходимы самые 
решительные и быстрые меры. В 
первую очередь следует ускорить 
внедрение передовых водосбере-
гающих технологий – до 150 ты-
сяч гектаров в год. Необходимо 
решить вопрос накопления талой 
воды и потерь при ее передаче, 
ведь это наш внутренний резерв. 
Для этого нужно построить 20 
новых и реконструировать как 
минимум 15 действующих водо-
хранилищ, модернизировать и 
оцифровать не менее 3500 кило-
метров каналов. Задача – к 2027 
году обеспечить дополнительно 
около двух кубических кило-
метров воды, – заключил Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Между тем Глава государства со-
общил, что будет образовано Ми-
нистерство водных ресурсов и ир-
ригации. В рамках ведомства будет 
воссоздана Национальная гидроге-
ологическая служба. Реформиро-
ванию подвергнется вся система 
управления водным хозяйством 
страны, включая ключевые ком-
пании «Казводхоз», «Нуринский 
групповой водопровод» и другие. 
В целом потребуются существен-
ное материальное и, самое главное, 
кадровое усиление всей отрасли, 
указал Президент РК. 

Инфраструктурные 
проекты

Новая задача Правительства 
– довести экспорт IT-услуг до 
одного миллиарда долларов к 
2026 году. Объем экспорта оте-
чественной IT-отрасли только за 
прошлый год вырос в пять раз. 
До конца текущего года этот по-
казатель может достичь 500 мил-
лионов долларов. Но и это не 
предел. Большое внимание будет 
уделяться открытию совмест-
ных предприятий с крупными 
зарубежными компаниями. Пре-
зидент подчеркнул, что особого 

Сельское хозяйство является 
стратегической государственной 
отраслью, от которой напрямую 
зависит продовольственная 
безопасность нашей страны. Об этом 
говорил Глава государства Касым-
Жомарт Кемелевич Токаев во время 
своего очередного Послания народу 
Казахстана 1 сентября 2023 года.

Как подчеркнул Президент РК, необхо-
димо добиться реального прорыва в агро-
промышленном секторе. Это сложная, но 
ответственная задача, которая стоит перед 
местными исполнительными органами, де-
путатами маслихатов, сельхозтоваропроиз-
водителями и простыми тружениками села. 
Уверен, что она является выполнимой, по-
скольку в настоящее время государством 
принимаются активные меры по поддержке 
аграриев – в виде субсидий, льготных усло-
вий кредитования, снабжения удешевлен-
ным дизельным топливом. Благодаря это-
му в нашем Осакаровском районе успешно 
развиваются крестьянские хозяйства, растет 
заработная плата, в том числе и у молодых 
специалистов, улучшается сельская инфра-
структура.

Свою эффективность и востребованность 
доказала программа «Ауыл аманаты», кото-
рая воплощается в жизнь в нашем регионе. 

Глава государства отметил: «Следующим 
этапом ее развития должна стать не просто 
выдача льготных кредитов, но и стимули-
рование кооперации личных подсобных хо-
зяйств». Одним из основных залогов успеш-
ной реализации программы должна стать 
постепенная модернизация машинно-трак-
торного парка фермеров, при этом должны 
учитываться как интересы отечественных 

производителей техники, так и непосред-
ственно аграриев.

Президент Казахстана подчеркнул, что 
в современных условиях нам крайне важ-
но не просто сохранить имеющиеся экс-
портные позиции по зерну, но и расширить 
их. Согласен с этими словами, поскольку 
вокруг нашей страны имеется обширный 
рынок сбыта, который нуждается в каче-
ственных продуктах питания. Также Глава 
государства указал на то, что будет пере-
смотрена налоговая политика государства, 
что положительно отразится на финансо-
вых возможностях сельхозтоваропроизво-
дителей. Это я считаю положительным и 
оправданным шагом.

В период глобальной неопределенности и 
нестабильности наша страна будет твердо 
следовать выбранному курсу, подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев. У нас есть все воз-
можности для успешного поступательного 
развития, мы стремимся быть частью от-
крытого и справедливого мира, в наших 
силах сделать Казахстан сильным и успеш-
ным! 

Виктор ЛЕТУТА,
руководитель 

фермерского хозяйства «Заря» 
Осакаровского района

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Успех — в наших руках
Послание Президента 
народу Казахстана – это 
важнейший документ, 
курс и стратегия нашей 
страны на ближайшие 
годы. Из Послания мы 
узнаем, что нового нас 
ждет, чем будут заниматься 
республика и казахстанцы 
весь предстоящий год. А 
работы для каждого из нас 
действительно очень много. 

Меня как бывшего шахтера 
особо вдохновило заявление Ка-
сым-Жомарта Токаева о специаль-
ной социальной выплате для рабо-
тающих в опасных условиях труда, 
которую будут назначать с 55 лет. 
Также Глава государства назвал 
крайне острой проблемой высокий 
уровень производственного трав-
матизма. Он поручил Правитель-
ству до конца года принять Кон-
цепцию безопасного труда до 2030 
года. Она должна быть направлена 
на предупреждение и исключение 
профессиональных рисков на рабо-
чих местах.

Мы всей семьей поддерживаем 
инициативы Главы нашего госу-
дарства. Его планомерная, хорошо 

продуманная политика во многом 
снизила социальную напряженность 
в нашем обществе. Вот и сейчас, к 
примеру, было заявлено, что с 2024 
года повысят до 85 тысяч тенге раз-
мер минимальной заработной платы. 

Мы со своей стороны будем при-
лагать все силы и возможности, 
чтобы соответствовать тем зада-
чам, которые были обозначены в 
Послании Президента. 

Толеутай ЖАКУЛИН, 
ветеран труда, шахтер, 

почетный гражданин 
Абайского района

За безопасный труд

Страна равных возможностей
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внимания требует применение 
технологий искусственного ин-
теллекта. Прогнозируется, что в 
ближайшие несколько лет в эту 
сферу в мире будет инвестирова-
но свыше одного триллиона дол-
ларов. Успешное развитие этого 
сектора может обеспечить значи-
тельный прирост ВВП. 

Глава государства также отме-
тил, что нужны не декларатив-
ные, а действенные меры под-
держки частных инициатив по 
созданию инновационной инфра-
структуры.

– В моей предвыборной про-
грамме содержалась инициатива 
о разработке Закона «О науке 
и технологической политике». 
Важно, чтобы находящийся сей-
час в стадии подготовки законо-
проект отражал логику развития 
экономики именно на основе на-
уки и инноваций. Это предпола-
гает создание бизнес-инкубато-
ров, центров коммерциализации, 
технопарков и конструкторских 
бюро. Следует использовать 
успешный зарубежный опыт. 
Основным источником запуска 
инновационных проектов долж-
но стать венчурное финанси-
рование. Поэтому необходимо 
решить все правовые и финан-
совые вопросы, чтобы повысить 
интерес к проектам со сторо-
ны отечественных и иностран-
ных инвесторов, – добавил Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Президент также заявил о не-
обходимости создавать условия 
для креативных граждан для раз-
вития их потенциала.

– Сейчас основной упор в ин-
новационном развитии делается 
на создание соответствующих 
экосистем в Астане и Алматы. 
Однако этого недостаточно. Во 
время поездок в регионы я всег-
да встречаюсь с талантливыми и 
креативными гражданами. Важ-
но создавать условия, чтобы они 
могли в полной мере реализовать 
свой потенциал. Ставлю задачу 
– в тесной координации с реаль-
ным сектором на базе региональ-
ных университетов выстроить 
целостную инновационную эко-
систему во всех областных цен-
трах. Следует широко масштаби-
ровать опыт Astana Hub, – сказал 
Глава государства.

Не менее значимым шагом яв-
ляется развитие транспортно-ло-
гистической инфраструктуры. В 
первую очередь, как указал Пре-
зидент, следует реализовать ряд 
крупных железнодорожных про-
ектов, таких как «Достык – Мой-
ынты», «Бахты – Аягоз», «Дарба-
за – Мактаарал», обводная линия 
Алматы. В транспортной сфере 
Казахстан продолжит сотрудни-
чество с Россией и Китаем.

– Важную роль в укреплении 
нашего транзитного потенциала 
призван сыграть Транскаспий-
ский маршрут. В среднесрочной 
перспективе объемы перевоз-
ок по данному коридору могут 
быть увеличены в пять раз. Для 
этого нужно объединить усилия 

со странами-партнерами – Ки-
таем, Азербайджаном, Грузией, 
Турцией. Предстоит построить 
новый «сухой порт» на переходе 
«Бахты», ускорить строительство 
контейнерного хаба в Актау, рас-
ширить портовые мощности на 
Черном море вдоль Среднего ко-
ридора. Уже дан старт строитель-
ству казахстанских терминалов 
в китайском Сиане и грузинском 
порту Поти. Это реальные приме-
ры сопряжения китайского мега-
проекта «Пояс и Путь» с нашими 
национальными инициативами. 
Реализация транспортного по-
тенциала зависит от наших кон-
структивных и добрососедских 
отношений со всеми близлежа-
щими странами без исключения, 
включая Россию, Китай, наших 
добрых соседей по Центральной 
и Южной Азии, – сказал Прези-
дент.

Глава государства также зая-
вил о необходимости целостно-
го плана развития морской ин-
фраструктуры, отдельная роль в 
котором должна быть отведена 
порту Курык, которому пред-
стоит стать полноценным логи-
стическим кластером, таким как 
Актау. Не менее важен междуна-
родный коридор «Север – Юг», 
открывающий нашей стране вы-
ход на порты Персидского зали-
ва. Предстоит поэтапно удвоить 
пропускную способность же-
лезнодорожной части данного 
маршрута. В первую очередь 
необходимо начать модерни-
зацию казахстанского участка 
железнодорожной линии «Бо-
лашак – Челябинск». Для эф-
фективной интеграции в меж-
дународные маршруты важно 
предоставлять полный спектр 
логистических услуг. Аэро-
порты Астаны, Алматы, Шым-
кента и Актобе должны стать 
мультимодальными центрами, 
оказывающими конкурентоспо-
собные и качественные услуги 
по аккумулированию и распре-
делению грузов.

Необходимо в кратчайшие сро-
ки завершить трансформацию 
КТЖ в полноценную транспор-
тно-логистическую компанию. 
Также Касым-Жомарт Токаев 
потребовал решить проблемы в 
сфере строительства автомобиль-
ных дорог, качество которых «не 
выдерживает критики». «Несво-
евременное и некачественное 
выполнение работ, высокий уро-
вень коррупции, низкая конку-
ренция – это «родовые болезни» 
данной отрасли. Поэтому следует 
принять конкретные меры уже до 
конца года. Все недобросовест-
ные компании в соответствии с 
законом будут привлечены к от-
ветственности. Этому вопросу я 
уделяю особое внимание. Нужно 
ужесточить контроль, принять 
новые нормативные документы. 
До 2029 года предстоит провести 
качественную реконструкцию 
более четырех тысяч километров 
автомобильных дорог», – заявил 
Президент.

Финансовые 
перспективы

По словам Главы государства, 
предстоит осуществить переза-
грузку макроэкономической по-
литики. Для этого необходимо 
наладить координацию финан-
совой, налогово-бюджетной и 
денежно-кредитной политики. 
Основной проблемой, ограничи-
вающей рост экономики, являет-
ся нехватка инвестиций. Дефицит 
инвестиций равен отсутствию 
роста в будущем. В прошлом 
году вложения в основной капи-
тал составили всего 15% от ВВП. 
Во многом это следствие того, 
что отечественные банки мало 
участвуют в развитии экономики, 
отметил Глава государства.

– Такая ситуация вынуждает 
Правительство заниматься пря-
мым финансированием, гаран-
тированием и субсидированием. 
Это затратно, малоэффективно 
и противоречит принципам ры-
ночной экономики. Кроме того, 
на фоне снижения кредитования 
реального сектора фокус дея-
тельности банков сместился на 
предоставление потребитель-
ских займов. Это привело к на-
растанию рисков для финансовой 
системы, а также чрезмерной 
закредитованности граждан. 
Принятое мною в 2019 году ре-
шение списать беззалоговые 
кредиты 500 тысячам граждан, а 
также вступивший в силу закон 
о банкротстве физических лиц 
снизили остроту вопроса. Но для 
кардинального исправления си-
туации требуются новые систем-
ные меры. В то же время крайне 
важно повышать финансовую 
грамотность самих граждан, – 
подчеркнул Президент РК.

По его словам, нужно мотиви-
ровать банки активно участвовать 
в корпоративном кредитовании, 
помогать именно предприни-
мателям. Кроме того, требуется 
принять меры по вовлечению в 
экономический оборот «заморо-
женных активов» банков на об-
щую сумму 2,3 триллиона тенге. 
Еще одна проблема банковской 
сферы – высокая концентрация. 
На сегодня в стране действует 21 
банк. При этом корпоративным 
кредитованием, то есть финанси-
рованием экономических проек-
тов, занимаются лишь несколько 
крупных банков. Поэтому для по-
вышения конкуренции в данной 
сфере следует привлечь в страну 
три надежные зарубежные фи-
нансовые организации, заявил 
Глава государства. 

– Часть средств Нацфонда 
нужно использовать уже сейчас 
с целью финансирования стра-
тегических проектов, которые 
определят облик будущего Казах-
стана. В целом принципиальная 
задача – обеспечить ежегодный 
рост кредитования реального 
сектора на уровне 20% и выше, – 
поставил задачу Касым-Жомарт 
Токаев. 

Принятые в последние годы 
меры обеспечили стабильный 
рост малого и крупного биз-
неса. Однако темпы развития 
среднего предпринимательства 
недостаточны. Как отметил Гла-
ва государства, Правительству 
следует внести изменения в за-
конодательство, стимулирующие 
укрупнение малых субъектов.

– В стране не так много успеш-
ных средних предприятий, актив-
но осваивающих рынки. Их нуж-
но поддерживать. По каждому из 
них надо составить конкретный 
план, нацеленный на увеличение 
возможностей и расширение про-
изводства в два-три раза. Следует 
объединить программы «Дорож-
ная карта бизнеса» и «Экономика 
простых вещей» в комплексную 
программу поддержки малого и 
среднего предпринимательства, 
считает Касым-Жомарт Токаев.

Предстоит кардинально по-
высить прозрачность и эффек-
тивность управления активами. 
Глава государства поручил Пра-
вительству с 2024 года начать 
приватизацию всех непрофиль-
ных активов и проведение народ-
ных IPO компаний Фонда «Сам-
рук-Казына». «В следующем году 
следует осуществить народное 
IPO компании Air Astana, подго-
товить к выходу на рынок компа-
нию «QazaqGaz», реализовать го-
сударственные активы в крупных 
компаниях», – сказал Президент.

В рамках перехода на новую 
экономическую модель предсто-
ит повысить уровень бюджетной 
самостоятельности регионов. 
Решение о передаче в регионы 
части поступлений по корпора-
тивному подоходному налогу 
и иным видам платежей дало 
положительные результаты. В 
прошлом году рост доходов ре-
гионов превысил 30%. Поэтому 
следующим этапом реформы бу-
дет распространение этой нормы 
на другие налоги, включая НДС. 
Задача – передать на второй уро-
вень бюджета дополнительно 
не менее двух триллионов тен-
ге. Также Президент заявил, что 
следует предоставить районным 
акимам право самостоятельно 
формировать бюджет. Это по-
зволит существенно ускорить 
решение насущных проблем на 
местах. 

– Еще один важный момент. 
Объявленная мной ранее диф-
ференциация налоговых ставок 
в разных секторах экономики 
должна обеспечить распределе-
ние налоговой нагрузки сораз-
мерно повышению сложности 
производства. Предприниматели 
справедливо жалуются на слож-
ную процедуру возврата НДС, 
что серьезно ухудшает инвести-
ционный климат в стране. Пра-
вительству следует оперативно 
устранить эту застарелую пробле-
му. Нужно, наконец, упорядочить 
налоговые льготы. Они должны 
стать адресным инструментом 
экономического стимулирования. 
Недополученные налоги – это 

непостроенные больницы, доро-
ги и школы. Следует критически 
проанализировать и сократить 
объем налоговых льгот минимум 
на 20%. Оставшиеся преферен-
ции должны предоставляться по 
четким правилам, без привязки к 
отдельным проектам и персонам, 
– озвучил Глава государства.

Кроме того, Касым-Жомарт 
Токаев подчеркнул, что необхо-
димо провести полную цифрови-
зацию налогового контроля и на 
30% сократить формы налоговой 
отчетности. Показала свою вос-
требованность инициатива по 
внедрению розничного налога. 
Учитывая положительный опыт, 
Правительство расширит сферу 
его охвата в два раза. Предстоит 
также ускорить введение про-
грессивного налогообложения. 

Объединяя усилия
В целях увеличения доходов 

граждан с 1 января 2024 года 
повысится размер минимальной 
зарплаты до 85 тысяч тенге. Та-
ким образом, за три года размер 
МЗП увеличился в два раза. Дан-
ная мера позитивно отразится на 
благосостоянии около 1 милли-
она 800 тысяч граждан, включая 
350 тысяч бюджетников, отметил 
Глава государства.

– В целом для всестороннего 
развития рынка труда Правитель-
ству необходимо в кратчайшие 
сроки утвердить Комплексный 
план, рассчитанный до 2030 года. 
Помимо четкого определения 
принципов и приоритетов новой 
экономической политики, кри-
тически важно качественное и 
полноценное исполнение наме-
ченных реформ. И этот процесс 
напрямую зависит от компетен-
ций, ответственности и полити-
ческой воли государственных 
служащих, – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

В стране будет принята Кон-
цепция безопасного труда до 2030 
года. Это связано с высоким уров-
нем производственного травма-
тизма. Документ будет направлен 
на предупреждение и исключение 
профессиональных рисков на ра-
бочих местах. 

– По моему поручению Пра-
вительством выработан меха-
низм социальной поддержки лиц, 
длительное время занятых во 
вредных условиях труда. Вопрос 
давно обсуждается, и сейчас ре-
шение найдено. Основные пара-
метры следующие. Учитывая зна-
чимый вклад в развитие отраслей 
и степень урона здоровью, таким 
работникам еще до достижения 
пенсионного возраста, в частно-
сти уже с 55 лет, будет выплачи-
ваться специальная социальная 
выплата. Прошу Парламент опе-
ративно рассмотреть предложе-
ния Правительства. Люди ждут 
решения этого вопроса, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Также в ходе своего выступле-
ния Глава государства потребовал 
ужесточить наказание за любые 

формы насилия над детьми. Осо-
бое внимание, по словам Прези-
дента, следует уделить вопросам 
безопасности дорожной инфра-
структуры, зданий, одежды, про-
дуктов питания для детей. Важно 
также психическое здоровье под-
растающего поколения. Требу-
ется институционально усилить 
в образовательных учреждениях 
службу психологической под-
держки, организовать единый 
телефон доверия и разработать 
действенную программу помощи 
жертвам насилия и буллинга, под-
черкнул он.

По словам Касым-Жомарта То-
каева, главная цель намеченных 
реформ – стабильный экономиче-
ский рост на уровне 6-7%, чтобы 
к 2029 году увеличить объем на-
циональной экономики в два раза, 
до 450 миллиардов долларов. При 
этом необходимо обеспечить 
справедливое распределение на-
ционального богатства, чтобы 
каждый гражданин ощутил пло-
ды поступательного экономиче-
ского развития. 

Глава государства констатиро-
вал, что у нас есть четкий образ 
будущего: мы строим Справедли-
вый Казахстан – страну равных 
возможностей и прогресса. 

– Мы созидаем эффективное 
государство, в котором господ-
ствуют закон и порядок, культу-
ра диалога, ответственности и 
солидарности. Все провокации, 
направленные на подрыв обще-
ственного порядка, должны жест-
ко пресекаться. Достичь стоящей 
перед нами высокой цели будет 
непросто. Но если объединить 
усилия граждан, бизнеса, пред-
ставителей власти, то нам это по 
плечу, – указал он.

Президент напомнил, что мы 
стремимся быть частью открыто-
го современного мира, развивая 
культуру, образование и науку.

– В этом и заключается глубин-
ный смысл концепции «Адал аза-
мат», которая берет свое начало 
от учения Абая о «Совершенном 
человеке». Вновь повторюсь: по-
нятия «Справедливый Казахстан» 
и «Адал азамат» как основопола-
гающие ценности должны всегда 
стоять в одном ряду. По сути, там, 
где нет ответственности, никогда 
не будет справедливости. Если 
каждый человек будет ответ-
ственным гражданином, у кото-
рого слова не расходятся с делом, 
то в стране восторжествует спра-
ведливость. У нас у всех одна Ро-
дина – Казахстан. И в наших ру-
ках сделать нашу страну сильной 
и успешной. Обеспечить защиту 
и процветание родной земли, бес-
ценного наследия наших предков, 
– это наш священный долг. И я 
призываю каждого гражданина 
достойно нести эту высокую мис-
сию. Сохранить единство и упор-
но трудиться, преобразить страну 
и передать подрастающему поко-
лению развитое государство – все 
это и означает истинное следова-
ние заветам предков, – завершил 
свою речь Президент. 

Сейчас в мировой экономике и меж-
дународном разделении труда про-
исходят фундаментальные сдвиги, 
продолжается технологическая гонка, 
обостряется конкуренция за ресурсы. 
Президент сказал, что сегодня остро 
стоят проблемы изменения клима-
та, продовольственной безопасности, 
устойчивого демографического разви-
тия. В эту эпоху вызовов и перемен у 
Казахстана есть все возможности для 
мощного экономического рывка. Не 
только экономически, но и политиче-
ски важным вопросом стало сегодня 
развитие атомной энергетики. Глава 
государства сам обозначил различные 
мнения по поводу целесообразности 
строительства атомной станции в на-

шей стране. Я всецело поддерживаю 
Президента, так как Казахстану как 
крупнейшему производителю урана в 
мире пора иметь собственную атомную 
генерацию. У многих граждан и ряда 
экспертов есть опасения относительно 
безопасности. Президент отметил и эти 
опасения, связывая их с трагическим 
наследием Семипалатинского ядерного 
полигона. Уверен, что население стра-
ны выскажет свое мнение по данному 
вопросу, так как Глава государства в 
Послании отметил, что нужно продол-
жить общественные слушания и все-
стороннее широкое обсуждение строи-
тельства АЭС. Он напомнил, что еще в 
2019 году в своей предвыборной плат-
форме обещал, что по наиболее важным 

стратегическим проблемам решения 
будут приниматься посредством рефе-
рендумов. Строительство или отказ от 
возведения АЭС – это крайне важный 
вопрос, касающийся будущего нашей 
страны. Поэтому Президент предложил 
вынести его на общенациональный ре-
ферендум. 

Поскольку мы, карагандинцы, являем-
ся промышленным центром страны, не 
оставили равнодушными слова Главы 
государства о важности развития добы-
вающей промышленности в Казахстане 
как надежном источнике экономическо-
го роста для страны. Президент обратил 
внимание на растущее недовольство 
граждан, проживающих вблизи крупных 
производств. Они жалуются на ухудше-

ние экологической обстановки и воз-
действие на здоровье. И еще в послед-
нее время участились случаи травм и 
смерти рабочих на производстве. Смер-
тельные случаи с нашими шахтерами 
никого из карагандинцев не оставили 
равнодушными. Поэтому Президент дал 
поручение Правительству принять ре-
шительные меры для улучшения техно-
логического и экологического состояния 
предприятий и системы охраны здоро-

вья рабочих. Крупные промышленные 
производства должны проходить тех-
нологический и экологический аудит 
не реже чем раз в пять лет. Глава госу-
дарства подчеркнул, что это требование 
распространяется и на инфраструктур-
ные предприятия.

В этот важный период Казахстан 
имеет все возможности для сильного 
экономического прорыва. Для этого не-
обходимо постепенно, но решительно 
перейти на новую экономическую мо-
дель, в которой важнейшим приорите-
том будет улучшение жизни граждан, 
а не абстрактные достижения. Сегод-
ня я, как и многие мои сограждане, 
убедился, что новый экономический 
курс страны будет основан на принци-
пах справедливости, инклюзивности и 
прагматичности. И что в рамках новой 
экономической политики отойдут от 
практики установления долгосрочных, 
неопределенных целей. Президент под-
черкнул, что все задачи, изложенные 
в данном Послании, будут решаться в 
течение трех лет, и для самых сложных 
из них будут установлены конкретные 
сроки достижения. 

Дмитрий ПОЛТАРЕНКО,
президент 

Гражданского Альянса 
Карагандинской области, 

директор 
ОО «Граждане Казахстана»

На принципах справедливости 
и прагматичности

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Еще в преддверии обращения Главы государства к народу Казахстана эксперты пришли к выводу, что в новом, 
шестом Послании Президент будет говорить о необходимости строительства экономической модели на развитии 
технологий. Экспортно-сырьевая модель, которая существовала в стране, себя исчерпала. Поэтому необходимо 
строить каркас на креативной экономике – на развитии и привлечении технологий с последующим созданием 
новых производств. Не удивительно, что Касым-Жомарт Токаев подчеркнул: для того чтобы стать по-настоящему 
развитой страной, необходимо совместить политические реформы с глубокими и всесторонними социально-
экономическими преобразованиями.
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В этом году в регионе начали внедрение 
проекта «Формула успеха», который пред-
полагает поддержку школ, показывающих 
низкие результаты. В итоге 50 из них по-
лучили методическую поддержку, в том 
числе помощь от лучших школ, благодаря 
чему качество знаний в ряде учебных за-
ведений улучшилось от 5 до 10%. 

Еще 70 СШ вошли в республиканский 
проект «1000 школ», который также на-
целен на повышение качества образова-
ния за счет внутришкольного контроля и 
оценки образовательных процессов. Осо-
бый акцент – на восполнении пробелов 
в знаниях, для этого второй год работает 
проект по подготовке учеников старших 
классов сельских школ к ЕНТ. В этом 
году обучение прошел 1341 выпускник, из 
них 350 получили гранты. В целом доля 
выпускников, имеющих возможность по-

лучать высшее образование за счет госу-
дарства, увеличилась с 31 до 46%. Из них 
561 выпускник получил гранты по педаго-
гическим специальностям, 165 – по меди-
цинским. 

Для ориентирования детей на педагоги-
ческие и медицинские специальности в 10 
инновационных школах области реализует-
ся проект «Шаг в медицину», в 20 запущен 
проект «Педагогический класс». В резуль-
тате работы в этом году 178 выпускников 
9 и 11 классов поступили на педспециаль-
ности, из них 130 получили гранты. На 
медицинские специальности поступили 57 
выпускников, из них 33 – на гранты. 

Что касается профессионального об-
разования, наша область одна из первых 
приступила к внедрению системы дуаль-
ного обучения, она введена в 42 колледжах 
области из 54, участвуют 6 425 студентов. 
Продолжается активное заключение дого-
воров с предприятиями по целевой подго-

товке специалистов. В этом году в рамках 
договора уже обучаются 207 студентов, 
новый прием составил 250 человек. В 
рамках проекта «Мамандық болашағы» 
ведется разработка стандарта опережаю-
щего кадрового обеспечения – он включа-
ет в себя прогнозирование актуальных на-
выков, профориентацию для школьников 
и адаптацию образовательных программ 
к запросам рынка труда. В этом году про-
должили расширение востребованных 
специальностей и открыли восемь новых 
– к примеру, таких как технология изготов-
ления полимерных изделий в Шахтинском 
технологическом колледже и т.д. Кроме 
того, внедрены курсы предприниматель-
ства, 31 клуб и 23 бизнес-школы. 50 сту-
дентов и 10 педагогов прошли обучение 
по студенческому предпринимательству. 

– Второй год выпускников колледжей 
проверяют на готовность к профессии 
через демонстрационный экзамен. Этот 
метод позволяет оценить практические 
навыки студентов в соответствии со стан-
дартами WorldSkills. Доля колледжей, ис-
пользующих этот подход, увеличилась с 40 
до 60%. В новом году такая система про-
верки знаний будет внедрена в 80% учеб-
ных заведений. Благодаря тому, что экзамен 
принимают сами социальные партнеры, то 
есть представители предприятий, уровень 
профессионализма студентов вырастет, – 
добавила главный педагог региона. 

Кстати, в прошлом году Карагандинская 
область заняла первое место на республи-
канском этапе чемпионата профмастерства. 
А в этом году студенты Карагандинского 
технико-строительного и Шахтинского 
технологического колледжей представ-
ляют Казахстан на мировом чемпионате 
WorldSkills в Польше.

Вода нужна всему живому на 
планете. Растения – не исключе-
ние. Полив напрямую влияет на 
качество и количество урожая. 
Но последние несколько лет из-за 
перемены климата и отсутствия 
водоемов вблизи крестьянских 
хозяйств нашего региона увлаж-
нение почвы засеянных земель 
превратилось в настоящую про-
блему. Однако в Правительстве о 
ней известно, поэтому в настоя-
щее время по всей стране реали-
зуются инвестиционные проекты 
по восстановлению орошаемых 
земель. В том числе и в нашем 
регионе.

– У нас по области имеется 
89,7 тысячи гектаров орошае-
мых земель. Из них 64,7 тыс. га 
закреплены за сельхозтоваропро-
изводителями, но используются 
только 30,2 тыс. га. Для сравне-
ния: в прошлом году – только 26,3 
тыс. га. В тот же год, согласно 
плану ввода орошаемых земель, 
было введено еще 3,8 тыс. га. До 
конца текущего года планируется 
ввод еще 2,9 тыс. га и на следую-
щий – 4 тыс. га, – рассказал ру-
ководитель отдела растениевод-
ства и технического оснащения 
областного управления сельского 
хозяйства Болат Омарбаев.

Он пояснил, что суть проекта 
такова: фермер приобретает всю 
необходимую для орошения тех-
нику, вводит ее в эксплуатацию, 
затем представляет соответству-
ющие документы о понесенных 
затратах, которые субсидируют-
ся в размере 50% государством. 
Здесь стоит отметить, что зако-
нодательство РК о субсидиях и 
компенсационных мерах осно-
вывается на Конституции – Ос-
новном Законе нашей страны. 
В прошлом году в Конституцию 
были внесены изменения сразу 
в 33 статьи. Все они направлены 
на улучшение жизни казахстан-
цев. Если говорить о сельском 
хозяйстве, то субсидии как фи-
нансовое право, конечно, явля-
ются мощным импульсом для его 
развития.

Болат Омарбаев говорит, что 
на сегодняшний день в инвест-
проекте по орошению участвуют 
сразу пять районов нашей обла-
сти – Абайский, Бухар-Жырау-
ский, Осакаровский, Нуринский 
и Шетский. Но власти надеют-
ся, что к этому списку добавятся 
Каркаралинский и Актогайский 
районы, у которых в этом деле 
тоже большой потенциал.

– Кроме того, для поддержки 
начинающих фермеров есть уде-
шевленные кредиты со ставкой в 
2,5%. Благодаря им можно под-
нять хозяйство с нуля, а уже в 
процессе ввести орошаемые зем-
ли и рассчитывать на субсидии от 
государства, – поясняет руководи-
тель отдела управления сельского 
хозяйства.

Ярким примером небольшого, 
но динамично развивающего-
ся фермерского хозяйства мож-
но назвать ТОО «ДеМАСагро» 
в Коксунском сельском округе 
Абайского района. Заведует им 
Анастасия Гергелюк, но дело у 
них семейное. Ее отец Владимир 
Гергелюк рассказал, что начи-
налось все лет 20 назад с одного 
гектара земли – буквально с ого-
рода. Сегодня же семья засажи-

вает ячменем и картофелем сотни 
гектаров, 120 из них находятся во 
владении «ДеМАСагро».

– Мы – местные. Стать главой 
фермерского хозяйства я мечтал с 
детства, – признается Владимир. 
– В прошлом году закупили по-
ливальные машины. Их преиму-
щество в том, что они гидравли-
ческие, а не электрические. Они 
намного удобнее: в их эксплуа-
тации не требуется много людей, 
менее трудозатратные – включил 
и забыл. Передвижного типа: 
можно круг полить, передвинуть 
– еще раз полить.

Воду берут из Шерубайнурин-
ского водохранилища (более из-
вестного как Топарское). Сред-
няя урожайность картофеля – 25 
тонн с гектара. Здесь сажают сорт 
«Гала». «Элиту» пока не поку-
пают – площадей немного. Но в 
будущем планируют купить еще 
одну поливальную машину и тог-
да расширить площадь ороша-
емых земель. Кстати, хозяйство 
уже сегодня имеет постоянных 
покупателей своего урожая – кар-
тофель семьи Гергелюк отправля-
ется, к примеру, в Алматы и даже 

на экспорт в соседний Узбеки-
стан. Говоря о планах, Владимир 
делится, что сейчас работают над 
проектом картофелехранилища. 
Хотят попробовать себя и в ка-
честве животноводов – строят 
свиноферму. Во всех своих начи-
наниях, уверены они, им поможет 
государство.

Что же касается сельского хо-
зяйства Абайского района, то 

фермеры там в основном трудят-
ся в двух направлениях: растени-
еводстве и животноводстве.

– У нас в районе зарегистриро-
вано 344 сельхозформирования. 
Из них 39 сельхозпредприятий 
и 305 крестьянских фермерских 
хозяйств. Наиболее крупных 
– около десяти. В этом году по-
сеяли 43 тысячи гектаров зерно-
вых, 6 250 га картофеля, 1100 га 
овощей и около 3 500 масличных 
культур, – говорит руководи-
тель отдела сельского хозяйства 
Абайского района Батыржан 
Оразбеков.

Он также признает, что на сегод-
ня есть проблемы с водой. Напри-
мер, возле одной из плотин выра-
щивают всего 20 га картофеля, а 
могли бы 180 – все необходимое 
оборудование для этого имеется. В 
районе надеются, что весной фер-
меры все же смогут собрать талые 
воды и наполнить плотину.

– Орошение – это единствен-
ный способ увеличения каче-
ственной продукции. Без воды – 
никуда. Перспективный план на 
ближайшие три года – вложить 
инвестиции и восстановить около 
20 тысяч гектаров орошаемых зе-
мель, – сказал Б. Оразбеков.

Многие поля должны поли-
ваться с плотин, но они сейчас в 
плачевном состоянии, требуют 
капитального ремонта. Поэтому 
планируются и работы по их вос-
становлению.

Руководитель отдела сельско-

го хозяйства Абайского района 
рассказал, что, помимо субси-
дирования проекта по восста-
новлению орошаемых земель, 
государство оказывает фермерам 
и другую помощь – субсидирует 
использованный семенной мате-
риал, использованные химикаты 
и т.д. Это дает возможность на-
блюдать ежегодный рост сель-
хозпроизводителей. Только за 
последние пять лет количество 
освоенных земель увеличилось 
в разы. 

Болат Омарбаев в свою очередь 
также объясняет, что для запу-
ска орошения необходим запас 
воды, а это для наших территорий 
– большая проблема. Особенно 
для районов, где нет рек и других 
водоемов. Там поливать надо за 
счет скважин. Для этого необхо-
димо прежде изучить запас под-
земных вод. 

– Все это мы обсуждаем на 
собраниях, затем выносим на 
республиканский уровень, в Ми-
нистерство сельского хозяйства 
РК. Проект по восстановлению 
орошаемых земель тоже респу-
бликанский. Главное, чего мы от 
него ожидаем, – увеличение объ-
емов сельхозпродукции и, как ре-
зультат, весомый вклад фермеров 
в развитие экономики нашего ре-
гиона и страны в целом, – поды-
тожил Б. Омарбаев.

Абайский район
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

С поливом и урожаем
В регионе «реанимируют» плотины

Наталья ФОМИНА

Второе подряд жаркое и засушливое лето подвигло 
фермеров совместно с государством искать пути 
повышения урожайности. По поручению Президента 
РК разработана Дорожная карта по восстановлению 
орошаемых земель.

ВОДУ БЕРУТ ИЗ 
ШЕРУБАЙНУРИНСКОГО 
ВОДОХРАНИЛИЩА 
(БОЛЕЕ ИЗВЕСТНОГО 
КАК ТОПАРСКОЕ). 
СРЕДНЯЯ 
УРОЖАЙНОСТЬ 
КАРТОФЕЛЯ – 25 ТОНН С 
ГЕКТАРА. 

МНОГИЕ ПОЛЯ ДОЛЖНЫ ПОЛИВАТЬСЯ С ПЛОТИН, НО 
ОНИ СЕЙЧАС В ПЛАЧЕВНОМ СОСТОЯНИИ, ТРЕБУЮТ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА. ПОЭТОМУ ПЛАНИРУЮТСЯ 
И РАБОТЫ ПО ИХ ВОССТАНОВЛЕНИЮ.

Начинаем урок

 СТР. 1

Задачи и перспективы 
дальнейшей работы в области 
защиты прав населения 
обсудили в карагандинском 
Доме дружбы.

За круглым столом собрались де-
путаты, медиаторы, руководители 
общественных объединений, члены 
областных комиссий по делам жен-
щин и семейно-демографической по-
литике, по делам несовершеннолет-
них, представители этнокультурных 
объединений и другие специалисты, 
занимающиеся защитой прав различ-
ных слоев населения. Встреча была 
приурочена к Дню Конституции РК. 

Заместитель акима области Ербол 
Аликулов напомнил, что в прошлом 
году Президентом РК был подписан 
Указ «О дальнейших мерах РК в обла-
сти прав человека», согласно которо-
му был утвержден План дальнейших 
мер в области прав человека и верхо-
венства закона. 

– Были внесены изменения и в 
главный Закон страны – Конститу-
цию. Они затрагивают большой круг 
вопросов. Среди них – усиление ме-
ханизмов защиты прав граждан, пере-
распределение ряда властных полно-
мочий, усиление роли и повышение 
статуса Парламента, окончательный 
переход от суперпрезидентской мо-
дели к президентской республике 
и расширение участия населения 
в управлении страной, – отметил 
Е. Аликулов.

Присутствовавший на встрече де-
путат Мажилиса Парламента РК Ку-
дайберген Бексултанов призвал всех 

знать Основной Закон нашей страны, 
пользоваться и пропагандировать его. 

– Конституция РК обладает высшей 
юридической силой, ее нормы имеют 
прямое действие. Например, каждый 
гражданин Казахстана имеет право 
на гарантированный объем бесплат-
ных медицинских услуг и бесплатное 
среднее образование, которое у нас 
обязательное. Граждане не всех госу-
дарств имеют такие права, – подчер-
кнул К. Бексултанов.

Говоря об образовании, член об-
ластного Общественного совета, за-
меститель председателя областной 
комиссии по делам женщин и семей-
но-демографической политике при 
акиме области Айжан Киясова отме-
тила, что необходимо увеличить ох-
ват мероприятими по правовой, фи-
нансовой и цифровой грамотности 
среди населения. Сделать их более 
доступными для восприятия разны-
ми слоями населения, особенно сре-
ди сельских женщин. Руководитель 
ОЮЛ «Ассоциация «Гражданский 
альянс Карагандинской области» 
Дмитрий Полтаренко подчеркнул, 
что демократия и свобода не есть 
анархия и вседозволенность. Кон-
ституция РК – основа свободы каж-
дого из нас, и это бесспорно. Руко-
водитель областного филиала РОО 
«Сенімен Болашақ», член областной 
комиссии по делам женщин и семей-
но-демографической политике при 
акиме Карагандинской области Ин-
дира Токмурзина считает, что буду-
щее государства находится в руках 
подрастающего поколения. 

Соб. инф.

СПРАВЕДЛИВЫЙ КАЗАХСТАН

Основа государства
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Качество высокое, при 
изготовлении – только 
натуральное сырье. 
Так представляет свою 
продукцию Климентий 
Мун, коммерческий 
директор ТОО «QAZ DE-
LIKATES». Компания 
занимается выпуском 
мясных деликатесов 
казахской национальной 
кухни и мучных 
полуфабрикатов. 

Производство запустили в 2019 
году. Начинали с девяти наиме-
нований, это была переработка 
мяса. Продукцию реализовывали 
в небольшом магазинчике. Как 
только поняли, что деликатесы 
пользуются спросом, решили 
расширяться. На дальнейшее раз-
витие собственных средств не 
хватало, и тогда подумали о том, 
что неплохо было бы воспользо-
ваться государственными мерами 
поддержки.

– Мы обратились в фонд 
«Даму», презентовали им наше 
производство, рассказали о про-
дукции. Брали две кредитные 
линии: одну на закуп необходи-
мого оборудования, другую – на 
пополнение оборотных средств. 
Представители фонда и банка, с 
которым сотрудничаем, приезжа-
ют к нам, смотрят, на что средства 
потрачены. В общем, на самотек 
не пускают. Нет такой позиции: 
мол, дали деньги, и все. Это ра-
дует. И вот так потихоньку рас-
ширялись, увеличивали ассорти-
мент, – рассказывает К. Мун.

Теперь в линейке выпускаемой 
продукции насчитывается около 
90 наименований. Пельмени, ва-
реники, манты, чебуреки и дру-
гие мучные полуфабрикаты. Да и 
мясных деликатесов множество: 
қазы, шұжық, набор для бесбар-
мака, жал, жая и т.д. Кредо ка-
рагандинского ТОО – выпускать 
продукты высшего качества. 

– Сои ни грамма нет. А если 
взять, например, вареники с кар-
тошкой, то делаются они так же, 
как дома: картофель почистим, 
отварим. Здесь, можно сказать, 
ремесленное производство: есть 
тестомесильные машины, мя-
сорубки, но при этом немало 
ручного труда. Мы делаем всего 
понемногу. Пусть объемы не-
большие, зато ассортимент ши-
рокий. Кстати, производственная 

мощность предприятия – 8 тонн 
готовой продукции в месяц, – 
говорит Роман Малахов, испол-
нительный директор ТОО «QAZ 
DELIKATES».

– Сотрудничаем мы с различ-
ными магазинами и крупными 
супермаркетами, – добавляет 
Климентий Мун. – Вот сейчас 
собираемся заходить в одну из 
известных сетей. В целом только 
по Караганде у нас больше 60 то-
чек продаж. Есть и в Жезказгане, 
Темиртау, Балхаше, даже в Алма-
ты. Сын у меня в Южной Корее 
живет, туда небольшие партии 
отправляли. Местные жители вы-
соко оценили нашу продукцию. 
Сейчас работаем над тем, как на-
ладить туда поставку.

Цивилизованный соғым
Как же возникла идея созда-

ния такого производства? На это 
вдохновила казахская традици-
онная кухня, которая славится 
мясными блюдами. Для изготов-
ления национальных деликате-
сов выбирали лучшие рецепты, 
которые складывались веками 
– со времен кочевников и до на-
ших дней. 

– Как Шурик в фильме «Кавказ-
ская пленница» собирал народ-
ный фольклор, так и мы ездили по 
аулам и записывали способы при-
готовления того или иного блюда, 
– улыбается К. Мун. – На этих 
рецептурах и основывается про-
изводство. А вообще наша цель – 
не только успешный бизнес. Мы 
популяризируем национальную 
кухню, которая неразрывно свя-
зана с традициями и обычаями 
казахского народа. Ведь есть еще 
у нас те, кто их не знает, кто не 
пробовал национальных делика-
тесов.

К слову, мясо для их изготов-
ления используется местное. В 
Шетском районе у производителя 
есть свое крестьянское хозяйство, 

сертификаты HALAL. Полуфа-
брикаты и деликатесы делают из 
говядины, баранины, конины. По 
словам коммерческого директора 
ТОО «QAZ DELIKATES», выра-
щиваемый скот никакими добав-
ками не пичкают. Он свободно 
пасется, нагуливая бока. Трава в 
том районе особая, не везде рас-
тет. И она дает мясу неповтори-
мый вкус. 

– Муку, кстати, тоже исполь-
зуем карагандинскую. Так что 
казахстанское содержание в про-
изводстве составляет более 90 
процентов. Кстати, очень популя-
рен у наших жителей бесбармач-
ный набор. Вот идешь ты в го-
сти. Вместо торта, который стоит 
столько же (а то и дороже), взял 
кеспе и этот набор. Он рассчитан 
на 4-6 человек. Пока пьешь чай, 
общаешься, хозяйка уже сварит 
мясо. И вы, и гости сыты и до-
вольны – рассуждает Роман Ма-
лахов.

– Мы одни из немногих в Ка-
захстане, кто заготавливает 
соғым цивилизованным спосо-
бом и на продажу. Обычно как это 
делается? Забили животное, тушу 
расчленили и большими частями 

хранят. У нас же каждый кусок 
небольшой (около двух кило-
граммов), в вакуумной упаковке и 
подписан (шея, например). Ведь 
когда в морозильную камеру не-
подписанные куски положишь, 
через месяц уже не поймешь, ка-
кая это часть, – поясняет Климен-
тий Мун.

Расширить горизонты 
и рынки

На всех этапах производства 
присутствует контроль качества. 
На предприятии работает вет-
врач, соблюдаются все санитар-
ные нормы. Мясо отправляют 
в лабораторию на проверку. И 
только после положительного за-
ключения оно идет на переработ-
ку. Перед продажей товар обяза-
тельно дегустируют. Продукцию 
развозят в специализированных 
машинах-рефрижераторах. Есть у 
предприятия и своя «агентурная» 
сеть, которая собирает заявки в 
магазинах, отслеживает сроки 
годности. К слову, деликатесы 
и полуфабрикаты – это не един-
ственное, чем занимается ТОО. 
Оно еще поставляет мясо в круп-
ные рестораны Караганды. 

На сегодняшний день в «QAZ 
DELIKATES» трудятся 32 чело-
века, а начинали с четырех. Для 
сотрудников предоставляются 
спецодежда, бесплатный обед и, 
конечно же, социальные гаран-
тии. 

В планах у предприятия – уве-
личивать мощность и расширять 
рынки сбыта. 

– Мы хотим заходить и в дру-
гие области Казахстана. Но тут 
с логистикой определенные 
проблемы. Нужен специальный 
транспорт, расходы, потом пока 
довезешь продукцию… Поэтому, 
думаю, проще создать филиалы 
в регионах. До 2025 года плани-
руем открыть 10 таких точек в 
разных уголках страны. Здесь без 
поддержки не обойтись. Сейчас 
этот вопрос прорабатываем. Так-
же мы готовы поставлять нашу 
продукцию на рынки сбыта ближ-
него и дальнего зарубежья. Тем 
более что спрос уже есть. Кара-
гандинцы часто покупают наци-
ональные деликатесы в качестве 
гостинцев, когда выезжают в дру-
гие страны. У нас есть все доку-
менты и сертификаты, – добавил 
Климентий Мун.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

По рецептам кочевников
Карагандинские мясопродукты готовы поставлять на зарубежные рынки

В ЛИНЕЙКЕ 
ВЫПУСКАЕМОЙ 
ПРОДУКЦИИ 
НАСЧИТЫВАЕТСЯ 
ОКОЛО 90 
НАИМЕНОВАНИЙ. 
ПЕЛЬМЕНИ, ВАРЕНИКИ, 
МАНТЫ, ЧЕБУРЕКИ 
И ДРУГИЕ МУЧНЫЕ 
ПОЛУФАБРИКАТЫ.

– МЫ ОДНИ ИЗ НЕМНОГИХ В КАЗАХСТАНЕ, КТО 
ЗАГОТАВЛИВАЕТ СОҒЫМ ЦИВИЛИЗОВАННЫМ 
СПОСОБОМ И НА ПРОДАЖУ.
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Возможность поговорить 
с чиновником от экологии 
тет-а-тет представилась 
жителям Балхаша, где 
прошла встреча вице-
министра экологии и 
природных ресурсов РК 
с населением. В ходе 
рабочей поездки в 
Карагандинскую область 
Мансур Ошурбаев ответил 
на вопросы жителей 
города и рассказал об 
экологической ситуации в 
регионе. 

Одна из самых нашумевших 
тем, которая поднималась на 
встрече, – строительство атомной 
электростанции на озере Балхаш. 
Инициативная группа жителей 
города и региона выступила про-
тив возведения АЭС, и чтобы не 
допустить ее появления, написала 
петицию.

– Мы требуем прекращения об-
суждения строительства АЭС на 
озере Балхаш. За последние годы 
наблюдается катастрофическое об-
меление озера, уровень воды упал 
на 50-60 см. Технологический про-
цесс атомной электростанции тре-
бует большого расхода воды. Здесь 
надо также учитывать геополитику. 
Если на озере Балхаш будет АЭС, 
то туристический хаб Казахстана 
пойдет на убыль, – зачитал пети-
цию один из ее авторов. 

Еще один актуальный вопрос 
касался тарифа для населения на 
сбор, вывоз, утилизацию, пере-
работку и захоронение твердых 
бытовых отходов. В этом году его 
увеличили в несколько раз. Дело в 
том, что стоимость вывоза мусора 
в городе не менялась 6 лет и была 

на уровне одной из самых низких 
в стране. Действующий тариф 
уже не покрывал расходы компа-
нии, которая занимается сбором и 
транспортировкой отходов. 

– Тариф, который сейчас есть 
в Балхаше, достаточно низкий. 
Чтобы отрасль развивалась, он 
должен быть правильно рассчи-
тан, а средства, которые будут со-
бираться, плюс платежи крупных 
компаний направляться на эколо-
гические мероприятия, – ответил 
вице-министр. 

Также М. Ошурбаев озвучил 
еще одну серьезную проблему, 
связанную с ростом количества 
несанкционированных свалок. 
Так, в рамках космомониторин-
га в Карагандинской области 
выявлено 547 таких точек, 93 из 
них – в Балхаше. В результате 

принятых мер 58 ликвидирова-
ли.

Одной из причин образования 
свалок было названо отсутствие 
узаконенных полигонов ТБО. Из 
168 объектов всего лишь 40, или 
24% соответствуют экологиче-
ским и санитарным требовани-

ям. Местным исполнительным 
органам рекомендовано усилить 
работу в этом направлении и раз-
работать программу по управле-
нию коммунальными отходами. 
Также вице-министр сообщил, 
что до 2025 года в Балхаше будет 
построен новый полигон, сейчас 
готовится документация.

Во время встречи с населением 
Мансур Ошурбаев отметил, что 
Карагандинская область является 
одним из лидирующих регионов 
по объемам выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферу. На его 
долю приходится порядка 21%, 
или 481 тыс. тонн от общего объ-
ема по стране. При этом 48% вы-
бросов по области приходится на 
город Темиртау, 16% – на Балхаш. 
В числе основных экологических 
проблем – загрязнение атмосфер-
ного воздуха промышленными 
предприятиями, устаревшие ка-
нализационно-очистные соору-
жения, несовершенная система 
управления отходами. В целях их 
решения на трех крупных пред-
приятиях региона реализуется 
Национальный проект «Жасыл 
Қазақстан», в рамках которого в 
течение пяти лет ожидается со-
кращение выбросов на 20%. В 
частности, к 2025 году на Бал-
хашском медеплавильном заводе 
«Казахмыс» планируется снизить 
выбросы на 44%. Также значи-
тельно улучшить экологическую 
ситуацию в Карагандинской об-
ласти позволит реализация До-
рожной карты, включающей 57 
мероприятий.

– До конца текущего года «Ка-
захмыс» планирует завершить 
проектирование по строительству 
второго сернокислотного цеха, 
который до 2025 года позволит 
сократить выбросы в атмосфер-
ный воздух почти на 50%. Это тот 
самый вопрос, который беспоко-
ил жителей Балхаша, – рассказал 
вице-министр.

Также балхашцы задавали во-

просы по разработке незакон-
ных карьеров, а именно – куда 
сообщать о таких фактах, под-
нятию заработной планы работ-
никам, которые занимаются бла-
гоустройством и уборкой города. 
Молодежь затронула тему обме-
ления озера и предложила свою 
помощь в проведении мероприя-
тий для спасения Балхаша. Кроме 
того, говорили о мусоре в дачных 
массивах, проблемах в обеспе-
чении питьевой водой и нера-
циональном ее использовании. 
Обеспокоены люди и ростом чис-
ла онкологических заболеваний, 
который связывают с неблагопри-
ятной экологической обстановкой 
в регионе.

В ходе мероприятия обсудили 
вопросы развития рыбного хозяй-
ства, сохранения животного мира 
и водных ресурсов. Основными 
проблемами здесь являются вы-
сокий уровень изношенности во-
дохозяйственных объектов, боль-
шие потери воды. 

В соответствии с проектом Кон-
цепции по управлению водными 
ресурсами до 2029 года пред-
усмотрены меры по увеличению 
располагаемых водных ресурсов. 
В девяти регионах запланировано 
строительство 39 новых водохра-
нилищ с общим объемом 3,6 млрд 
м3, шесть из них – в Карагандин-
ской области.

– Сегодня задавалось много 
вопросов по строительству АЭС, 
рыболовству и свалкам. Во встре-
че участвовали мои коллеги из 
департамента экологии. Все про-
блемы, которые поднимались, во-
йдут в план, который Министер-
ству экологии необходимо будет 
реализовывать на протяжении 
определенного времени, чтобы 
достичь необходимых экологиче-
ских показателей, – подвел итог 
встречи Мансур Ошурбаев.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Балхашцы против АЭС
Инициативная группа горожан написала петицию

ТАКЖЕ БАЛХАШЦЫ ЗАДАВАЛИ ВОПРОСЫ 
ПО РАЗРАБОТКЕ НЕЗАКОННЫХ КАРЬЕРОВ, 
А ИМЕННО – КУДА СООБЩАТЬ О ТАКИХ ФАКТАХ, 
ПОДНЯТИЮ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАНЫ РАБОТНИКАМ, 
КОТОРЫЕ ЗАНИМАЮТСЯ БЛАГОУСТРОЙСТВОМ 
И УБОРКОЙ ГОРОДА. 

Проспект Мира, 118/3. Домком 
Людмила Балабанова показывает 
на палисадник за своим домом. Под 
землей между 3-м и 4-м подъездом 
проходит труба, соединяющая дом с 
водопроводом. Все согласно техни-
ческим условиям. Здесь же распо-
ложен пожарный гидрант, который 
в скором времени может оказаться 
обезвоженным, потому что новый 
водопровод подрядчики подвели к 
дому совсем с другой стороны. 

– Новые трубы они подвели с торца 
дома. Под землей. Воткнули в подвал 
трубу, и все. А до задвижки мне еще 
46 метров тянуть. У нас 90-метровый 
дом. Если бы они подвели к дому как 
положено, там оставалось бы метров 
шесть, это бы мы сделали. Но 46 ме-
тров! Конечно, это большая финансо-
вая трудность для нас, жителей дома, 
– жалуется Людмила Ивановна. 

Домкомы соседних многоэтажек 
подтверждают: обычно новые трубы 
прокладывались до первого флянца 
и устанавливалась задвижка. Одна-
ко сейчас ситуация выглядит иначе. 
Кроме того, никто не предупреждал 
жителей о предстоящих затратах. 

– Новую трассу нам стали тянуть 
с января. Обещали, что будет холод-
ная вода, все будет хорошо. У меня 
девятиэтажка, 72 квартиры. Выве-
ли трубу. Ее должны были ввести в 
подвал, но ничего не сделали. Мы 
обращались в акимат, но из тех, кто 
приезжал, все уже уволились. Люди 
на верхних этажах с мая сидят без 
воды. Сколько говорим, никто вни-
мания не обращает, – говорит пред-
седатель КСК Роза Мухамеджанова. 

Проект вызывает у местных жите-
лей множество вопросов, и не мень-
ше их к его реализации. Карима Ка-
батова деликатно подчеркивает, что 
для жильцов возникают некоторые 
неудобства. 

– Нам придется провести трубы 
в подвале и установить задвижку 

самим. Однако подрядчики наста-
ивают на том, что они обеспечива-
ют прокладку до фасада здания, а 
дальше – это уже ответственность 
жильцов. Проблема еще и в том, что 
через наш дом проходит транзитная 
маршрутная линия до девятиэтаж-
ного здания. И в моем случае вооб-
ще не провели трубу. Оказывается, 
при разработке проекта они не учли 
наличие дома № 110/1 по улице Чер-
нышевского. Я пришла на прием к 
главе города, попыталась объяснить, 
что в проекте предусмотрена тран-
зитная линия через мой дом, но тру-
бу ко мне так и не проложили. Ска-
зали, что для разрешения ситуации 
нужно приехать на место и выяснить 
детали. Но никто так и не приехал, – 
рассказывает женщина. 

В городском акимате сообщили, 
что текущий проект охватывает об-
ширные территории города и на-
целен на значительное улучшение 
качества снабжения жителей питье-

вой водой. За реализацию проекта 
отвечает компания TOO «BERTYS 
CONSTRUCTION». Общий бюджет 
на его осуществление составляет 1,7 
миллиарда тенге. 

– 84% сетей уже проложено. Есть 
объемы по Соцгороду, Правому 
берегу и Старому городу. Трасса 
по проспекту Мира, 110-112, уже 
полностью лежит, теперь осталось 
переврезать со старой трассы на 
новую. Договоренность есть с «Ак-
ва-Трейдинг». Как только подрядчик 
закончит работы, переврезка нач-
нется со Старого города. До конца 
сентября эти работы должны быть 
завершены, – говорит и.о. руководи-
теля ОЖКХ Канат Хасенов. 

– В рамках реконструкции зало-
жен только подвод до дома. Так по-
ложено по закону. Мы не можем на 
объект кондоминиума заходить. Где 
многоэтажные жилые дома, мы по-
просили подрядчика завести в под-
вал или подвести к подвалу, чтобы 
жители или КСК сами могли пере-
врезаться. А где частные дома, мы 
с колодцев делаем вывод до забора, 
дальше по закону не можем. Конеч-
но, если бы нам позволили, мы бы 
зашли и переврезали сами, но зако-
нодательство не позволяет заходить, 
– объясняет заместитель акима Те-
миртау Ринат Кыдырбеков. 

Новая трасса будет состоять из 
пластиковых труб. Старый водопро-
вод власти убирать не намерены. 

– Пока переподключения со старо-
го водовода к новому не было. И так 
как старые трубы никто не раскапы-
вал – новые укладывали с помощью 
горизонтального бурения, проколом, 
на многих участках. После того как 
они сдают в эксплуатацию, мы прово-
дим опрессовку, сутки держим внутри 
воду, проверяем на стыки, насколько 
правильно все сделано, не бежит ли. 
После этого они врезаются, и только 
затем мы глушим старый водопровод, 
– говорит руководитель ТОО «Ак-
ва-Трейдинг» Аякоз Смагулова. 

Несмотря на доводы коммуналь-
щиков и властей, жители многоэта-
жек по-прежнему стоят на своем. 
Они уверены, что переподключать 
дома к новому водоводу должны те, 
кто это начал. Отмечая, что допол-
нительные расходы позволить себе 
могут немногие.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Получите и подключайтесь
Никто не предупредил о больших расходах

Реконструкция водопроводных сетей для жителей многоэтажных домов в Темиртау обернулась 
головной болью. Они крайне удивлены тем, что проект по прокладке новых труб рассчитан только 
до границ кондоминиума. А за переподключение и проведение участков сетей внутри подвалов 
придется платить самим жильцам. 

Светлана СВИЧ

Более 1800 сирот были 
устроены в казахстанские 
семьи при содействии 
Национального агентства 
по усыновлению. 
Маленькие граждане 
страны получают любовь и заботу новой семьи, 
а родители – благодарных детей. Все это стало 
возможным благодаря пилотному проекту 
общественного фонда «АНА ҮЙІ». 

Благотворительная инициатива была запущена в мае 
2022 года, она направлена на мотивацию и поддержку 
граждан Казахстана, планирующих принять на воспи-
тание в семьи детей-сирот и оставшихся без попечения 
родителей, детей с ограниченными возможностями и 
особенностями в развитии. Национальное агентство по 
усыновлению – одно из направлений ОФ «АНА ҮЙІ». 
Цель агентства – профессиональная подготовка и сопро-
вождение приемных семей, а также развитие культуры 
усыновления в казахстанском обществе. Уже в 20 горо-
дах действуют кабинеты консультирования. Специалисты 
организовывают осмотр детей врачами-реабилитолога-
ми, фонд оплачивает медицинскую реабилитацию или 
педагогическую коррекцию детей, операции в случае 
необходимости, а также оказывают консультационную и 
информационную помощь приемной семье. Психологи 
ведут подготовку потенциальных усыновителей в школах 
приемных родителей, где они получают ценные знания о 
возрастной психологии, налаживании контакта с прием-
ным ребенком и мягкой адаптации всей семьи к переме-
нам. Тем, кто решился на столь ответственный шаг, необ-
ходимо обязательное прохождение школы.

Там кандидаты получают знания о специфических 
особенностях и потребностях приемного ребенка, осоз-
нают свои способности и возможности как приемно-
го родителя. Понимают, какого ребенка они могли бы 
принять в семью и какая форма устройства для них 
подходит. Здесь очень важен комплексный подход. Не-
обходимо не просто обучить будущего родителя, но и со-
провождать его столько, сколько потребуется. Из опыта 
работы специалисты знают, что после того как ребенок 
приходит в семью, начинается самый сложный этап – 
адаптация. В новом доме у бывшего сироты начинаются 
«распаковка» его травм и так называемая «притирка». И 
тогда приемным семьям нужны поддержка и помощь.

В это время очень важно профессиональное сопрово-
ждение семьи психологом и специалистом по социаль-
ной работе. Это и посещение семьи, и встречи со специ-
алистами, и психологическое консультирование и т.д. 
Все это помогает профилактике вторичного возврата. 
Любую консультацию приемные родители могут полу-
чить в агентстве, обратившись в колл-центр по номеру: 
1422.

Родительству 
нужно учиться

НЕСМОТРЯ НА ДОВОДЫ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ 
И ВЛАСТЕЙ, ЖИТЕЛИ 
МНОГОЭТАЖЕК ПО-
ПРЕЖНЕМУ СТОЯТ НА 
СВОЕМ. ОНИ УВЕРЕНЫ, 
ЧТО ПЕРЕПОДКЛЮЧАТЬ 
ДОМА К НОВОМУ 
ВОДОВОДУ ДОЛЖНЫ ТЕ, 
КТО ЭТО НАЧАЛ.
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ПАМЯТЬ

ИШМУХАМЕДОВ 
Валерий Куанышгалиевич

24 августа 2023 г. на 
76-м году ушел из жизни 
Ишмухамедов Валерий 
Куанышгалиевич. 

Валерий Куанышгалиевич ро-
дился 30 ноября 1947 г. в с. Бака-
нас  Балхашского района Алма-
тинской области. Переехав в 1953 
году в шестилетнем возрасте с 
родителями в тогда еще юную 
строящуюся Караганду, Валерий 
Куанышгалиевич прожил всю 
свою большую и интересную 
жизнь здесь, являясь старожилом 
и по-настоящему любящим свой 
город жителем. 

Окончив центральную школу 
№ 1 на бульваре Мира, поступил 
и в 1969 году успешно окончил 
Карагандинский политехниче-
ский институт, где остался на ка-
федре литейного производства, 
проработав на ней преподавате-
лем более 10 лет. 

Дальнейшая трудовая деятель-
ность была связана с работой в 
Карагандинском обкоме профсо-
юзов (1979-1989 гг.), Всесоюзном 
обществе изобретателей и раци-
онализаторов, ВОИР (1989-1991 
гг.) В период с 1992 г. по 2002 г. 
возглавлял карагандинские фили-
алы объединения «Казбаспасөз», 
Республиканского Центра заня-
тости. В период с 2003 по 2005 г. 
был директором ведущего завода 
по производству элементов благо-
устройства в Астане.

В своей многогранной трудовой 
деятельности Валерий Куаныш-
галиевич всегда руководствовал-
ся общечеловеческими ценностя-
ми: честность и порядочность, 
помощь и внимательное отноше-
ние ко всем окружавшим его лю-
дям. Его отличали высочайший 
уровень интеллигентности и вну-
тренней культуры.

Ишмухамедов В.К. был очень 
разносторонним и талантливым 
во всем человеком, в студенче-
ские годы добился высоких ре-

зультатов в настольном теннисе, 
став чемпионом Карагандинской 
области в 1969 г., по праву являл-
ся одним из основоположников и 
зачинателей карагандинской шко-
лы настольного тенниса.  

Также в компании тогда еще 
юных товарищей-ровесников с 17 
лет каждое летнее воскресенье на 
протяжении более 40 лет, с 1964-
го по 2005 г., играл в футбол на 
дворовом поле Карагандинского 
Центрального парка им. 30-летия 
ВЛКСМ. Впоследствии это поле 
стало культовым для всего люби-
тельского футбола Караганды.

Валерий Куанышгалиевич был 
любящим отцом для своих детей, 
мудрым наставником для внуков 
и очень любимым человеком для 
всей большой семьи Ишмухаме-
довых.

В нашей памяти Ишмухаме-
дов Валерий Куанышгалиевич 
навсегда останется светлым, 
добрым, красивым и необыкно-
венно талантливым человеком, 
настоящим гражданином своей 
страны. Он навсегда останется в 
сердцах близких и друзей.

Вечная память!
Дети, внуки, 

близкие и друзья
№ 510

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

ВНИМАНИЕ, АУКЦИОН!!! 
АО «БАНК ЦЕНТРКРЕДИТ»

проводит торги по продаже залогового имущества по голландскому методу

Гарантийный взнос – 5% от стартовой стоимости в сумме 2 354 
574,55 тенге.

Шаг понижения – 3% от стартовой стоимости в сумме 1 412 
744,73 тенге.

Минимальная цена реализации (-24%) – 35 789 533,16 тенге. 
Заявки на участие в аукционе принимаются со дня опубликования 

объявления и заканчиваются за день до проведения торгов по адре-
су: г. Караганда, ул. Алиханова, 5, в АО «Банк ЦентрКредит».

Покупная цена оплачивается в тенге по текущему курсу Нацио-
нального банка РК в течение пяти рабочих дней после проведения 
торгов. 

Место проведения торгов – г. Караганда, ул. Алиханова, 5, в АО 
«Банк ЦентрКредит». 

Доверенное лицо – Мукашев Канат Амангельдыевич. 
Дополнительную информацию по аукциону возможно получить 

по тел.: 8 (7212) 559-120 или 8 (705) 186-06-55.              № 222

НАЗАР АУДАРЫҢЫЗДАР, АУКЦИОН!!! 
«Банк ЦентрКредит» АҚ

кепіл мүлкін сату бойынша голландия əдісімен сауда-саттық өткізеді

Кепілдік жарна – 5% бастапқы құн сомасынан 2 354 574,55 теңге.
Төмен түсу – 3% бастапқы құн сомасынан 1 412 744,73 теңге.
Ең төменгі сату бағасы (-24%) – 35 789 533,16 тенге.
Аукционға қатысуға өтінім хабарландыру жарияланған күннен 

бастап қабылданады жəне келесі мекенжай бойынша сауда-саттық 
өткізілетін күннен бір күн бұрын тоқтатылады: Қарағаңды қаласы, 
Алиханов даңғылы, 5 үй, «Банк ЦентрКредит» АҚ. 

Сатып алу бағасы сауда-саттық өткізілген күннен кейінгі бес жұ-

мыс күні ішінде ҚР Ұлттық банкінің ағымдағы бағамы бойынша 
теңгемен төленеді. 

Сауда-саттық өткізілетін жер – Қарағаңды қаласы, Алиханов 
даңғылы, 5 үй, «Банк ЦентрКредит» АҚ. 

Сенім білдірілген тұлға – Мукашев Канат Амангельдыевич. 
Аукцион туралы қосымша ақпаратты 8 (7212) 559-120 немесе 

8 (705) 186-06-55 телефондары бойынша алуға болады.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Маленького мальчика с домашним 
питомцем на руках из горящей 
квартиры вынес карагандинский 
военнослужащий Жандос Айткали.

В этот день сержант управления во-
енной полиции Карагандинского регио-
нального гарнизона ехал с товарищами 
на службу. У дома № 15, расположенного 
в микрорайоне «Восток-2», увидел клубы 
дыма, которые валили из окна квартиры на 
первом этаже. Жандос Айткали, с которым 
были его коллеги – ефрейторы Избасар 
Толеутай и Шынгыс Ерканат, не раздумы-
вая, остановился. На месте происшествия 
взволнованно толпились соседки, мужчин 
поблизости не было. В этот момент из 
подъезда выскочил ребенок в обгоревшей 
одежде. Сбивчиво рассказал, что внутри 
остался его младший братишка.

– Я попросил сослуживцев ждать меня 
снаружи, а сам проник через окно в квар-
тиру. От сильного дыма у меня слези-
лись глаза. Пару раз пришлось подходить 
к окну, чтобы вдохнуть свежий воздух, 
взять смоченный водой платок и фонарик, 
которые мне передали ефрейторы. Лишь с 
третьего раза мне удалось найти в дальней 

комнате перепуганного ребенка с кошкой 
на руках. Он прятался под кроватью, – 
вспоминает Жандос. 

Сержант Айткали спустил из окна квар-
тиры ребенка с домашним животным на 
улицу. Вскоре подъехали пожарные и при-
ступили к тушению.

– Мы передали им детей и поехали на 
службу. Если честно, даже не думали, что в 
этот момент нас кто-то снимает на телефон. О 
происшествии доложили руководству, – рас-
сказал военнослужащий.

О героическом поступке военнослужащих 
стало известно из публикаций в социальной 
сети. Свидетели происшествия благодарили 
парней за спасение ребенка. «Военные, про-
езжавшие мимо, не остались равнодушны-
ми, один из них, не задумываясь, забрался 
в дом и эвакуировал ребенка до приезда по-
жарных. Пока тушили огонь, военные уеха-
ли. Мы просто хотели бы, чтобы их достой-
ный поступок не остался без внимания», 
– говорится в публикации.

Сержант Жандос Айткали состоит в ря-
дах Вооруженных сил РК уже десять лет. 
Ранее служил в войсковой части 31775 реги-
онального командования «Астана», затем – в 
управлении военной полиции Карагандин-
ского регионального гарнизона на должности 
водителя патрульного автомобиля.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

На службу — через пожар

О ГЕРОИЧЕСКОМ ПОСТУПКЕ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ СТАЛО 
ИЗВЕСТНО ИЗ ПУБЛИКАЦИЙ 
В СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 АВГУСТА 2023 ГОДА



88 № 97 (23081) 2 сентября 2023 года, суббота

Учредитель газеты: акимат области
Собственник: ТОО «Saryarqa aqparat»

Директор – 
К.Ж. АБИЛДИНОВ

Заместитель директора – главный редактор газеты 
«Индустриальная Караганда» – О.В. МЯГКИХ
Заместитель директора – Г.Ш. ЖУМАДИЛЬДИНОВА

АДРЕС РЕДАКЦИИ:  100009, г. Караганда, 
ул. Ермекова, 33. E-mail: indkrgd@mail.ru  
Сайт: www.inkaraganda.kz
РНН 302000001249  БИН 000840001412
Филиал АО «БанкЦентрКредит» в г. Караганде 
БИК KCJBKZKX р/сч. (ИИК) KZ068560000000008712 (KZT)

Распространяется по подписке и в 
розницу во всех городах 

и районах области.
Отпечатано

в ТОО «Типография «Арко»: 
г. Караганда, ул. Сатпаева, 15.

В случае несвоевременной доставки 
газеты звоните по телефону: 

8(771) 020 06 95. 
По вопросам подписки 

и реализации 
обращайтесь по телефонам: 

8(778) 846 00 01, 8(705) 902 04 05.

Заказ 97

ТЕЛЕФОНЫ: 
приемная - 43-57-78; 
зам. гл. редактора - 43-57-97; 
отв. секретарь - 43-58-10; 
реклама - 43-57-82, 43-21-55.

ТЕЛЕФОНЫ 
КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Ф.Е. Кинжитаев, Н.А. Фомина - 43-46-20;
С.А. Свич - 43-47-05;
К.П. Васильев - 43-50-42.
интернет-редакция - 43-57-76.

Выходит 
по вторникам, 

четвергам 
и субботам, 

форматом D2. 

Индекс - 65483. 

Разовый
подписной тираж - 

3575 экз.

Объем 
4 печатных листа. 

Опубликованные материалы 
не всегда отражают 

точку зрения редакции.
Рукописи не рецензируются 

и не возвращаются.

Ответственность за достоверность 
сведений, содержащихся в публика-
циях газеты, в том числе в рекламе, 

несут авторы публикаций и рекламо-
датели.

 - публикация на правах рекламы
При использовании 
материалов в СМИ 

гиперссылка на сайт 
inkaraganda.kz обязательна.

Редакция областной газеты 

Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

В нем приняли участие восемь 
сильнейших команд области среди 
юношей 2013-2014 годов рождения 
– это четыре команды ФК «Шах-
тер», две команды частной школы 
«Скаут», команда «Жастар» из Те-
миртау, команда Футбольного цен-
тра имени В. Асылбаева.

В течение трех дней футболь-
ные дружины выясняли на поле, 
кто станет чемпионом турнира. 
Как и в Лиге чемпионов, команды 
разделили на две группы, и в за-

ключительный день соревнований 
проводили финальные встречи. 
Организаторами турнира высту-
пили отдел культуры, развития 
языков и физической культуры и 
спорта г. Караганды, Карагандин-
ская областная Ассоциация фут-
бола, футбольный клуб «Шахтер», 
КГКП «Шахтер».

– Гумиров и Чудинов были тре-
неры от бога, беззаветно предан-
ные своему делу, увлеченные самой 
популярной игрой в мире – фут-
болом, – поделился руководитель 
Футбольного центра им. Влади-
мира Асылбаева, советский фут-
болист, мастер спорта СССР Петр 
Асылбаев. – Много лет они рабо-

тали в группе подготовки коман-
ды «Шахтер», воспитали целую 
плеяду известных казахстанских 
футболистов, которые много лет 
играли и в «Шахтере», и в «Кайра-
те», и в российских командах. Я 
сам был воспитанником талантли-
вых тренеров. В 1966 году пришел 
в секцию футбола в Караганде, 

где посчастливилось заниматься 
под началом Андрея Садыковича 
и Анатолия Владимировича. Сна-
чала прошел детско-юношескую 
школу, затем меня взяли в команду 
«Шахтер», где играл более 15 лет 
и был капитаном команды. Так-
же играл за юношескую сборную 
СССР, старший брат Владимир – за 
молодежную сборную СССР. Этот 
турнир проходит уже не первый 
год. Я много лет возглавлял фут-
больный центр «Шахтер» и был од-
ним из инициаторов его создания. 
Очень хорошо, что турнир возоб-
новился, мы видим, как горят глаза 
у ребят, как они стремятся показать 
себя на поле. Надеюсь, что на сле-
дующий год география участников 
турнира расширится. Наша коман-
да неплохо себя проявила, мы заня-
ли второе место в группе, сегодня 
будем играть с лидерами соседней 
группы, – рассказывает Петр Мау-
ленович.

На футбольном поле проходили 
сразу две игры, два тайма по 20 
минут. 

 – В этом турнире принимают 
участие лучшие из лучших. Ко-
манды собрались сплоченные, и 
никто не хочет уступать. Это буду-
щее карагандинского «Шахтера» 
и, надеемся, сборной Казахстана 
по футболу, – сказал главный судья 
Багылан Конакбаев.

На трибунах юных футболистов 
поддерживали родители и друзья. 
Они искренне радовались заби-
тым голам и переживали за детей 
во время столкновений. И если на 
правом поле команды попались 
равные и здесь шла упорная борь-
ба за мяч, то на левой стороне все 
было иначе. Лидер соревнований, 
футбольная команда «Скаут», де-
монстрировал отличную игру и 
физическую готовность. Сопер-
никам пришлось несладко. 

После победы футболисты де-
лились своими впечатлениями 
друг с другом. Вот уже более трех 
лет играет в футбол нападающий 
карагандинской команды «Ска-
ут» Лев Чеканов. Десятилетний 
форвард забил три гола, чему 
очень рад. Его товарищ Серик 
Алинур тоже внес вклад в общую 
победу, он забил два гола. 

Победителем турнира стал 
футбольный клуб «Скаут-1», 2-е 
место занял футбольный центр 
«Шахтер»-1 (2013 г.), «бронза» – 
у команды «Футбольный центр 
«Шахтер»-1» (2014 г.) Команды 
победителей наградили медаля-
ми, грамотами и памятными при-
зами. Также в отдельных номина-
циях были награждены лучшие 
игроки турнира.

Кайрат БЛЯЛОВ

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Скаут» и его команда
Мудреные комбинации, 
атаки и пенальти, 
бескомпромиссная игра 
и радостные болельщики 
на трибунах – все это 
напоминало финальные 
игры Лиги чемпионов 
УЕФА. В такой атмосфере 
дружбы и спортивного 
азарта на запасном 
поле стадиона «Шахтер» 
прошел турнир по 
футболу, посвященный 
Дню шахтера и памяти 
заслуженных тренеров 
Казахской ССР Анатолия 
Чудинова и Андрея 
Гумирова. 

Основой экспозиции стал 
символический сырмак, соз-
дающий атмосферу яркой 
идентичности культуры го-
рода металлургов. Здесь же 
размещена лампада – сим-
вол света культуры, который 
вдохновляет, притягивает и 
освещает путь к духовному 
совершенству. Представ-
лены фотоматериалы о со-
временной структуре и дея-
тельности отдела культуры, 
развития языков, физиче-
ской культуры и спорта. Од-
ним из самых интересных 
экспонатов, размещенных 
здесь, является копия доку-
мента от августа 1953 года, 
когда исполком Темиртау-
ского городского Совета де-
путатов трудящихся принял 
знаковое решение – создать 
отдел культуры города Те-
миртау.

– Первым руководителем 
отдела стал Василий Яков-
левич Душеба, который с 

горящим взором и энтузи-
азмом приступил к важной 
миссии. Изначально отдел 
культуры включал в себя 
библиотеки и передвижные 
киноустановки. Талантли-

вые актеры и писатели стали 
почетными гостями города, 
а праздники с их участием 
приобрели особый шарм и 
яркость. Со временем сфера 
влияния отдела стала шире, 

и в городе начали появлять-
ся кинотеатры, ведомствен-
ные дворцы культуры и клу-
бы, – рассказывает старший 
научный сотрудник музея 
Татьяна Хмелева.

Однако, как и везде, на 
пути развития культуры 
были свои испытания. В 
2000-е годы многие учреж-
дения, находящиеся в соб-
ственности промышленных 
предприятий, были разру-
шены или переданы в част-
ные руки. Часть находилась 
на грани выживания. 

– Восстановление было 
возможно благодаря предан-
ности делу, умелому руко-
водству и упорному труду. 
Татьяна Николаевна Абра-
мова, Уакыт Рапыкович 
Акыбаев и многие другие 
работники отдела культуры 
стали настоящими героя-
ми той эпохи, – отмечает Т. 
Хмелева. 

В соответствии с требова-
ниями времени отдел куль-
туры принял в свои ряды 
отделы по развитию языков 
и спорта. Сегодня структу-
ра управления включает в 
себя Дворец культуры, парк 
культуры и отдыха, центра-
лизованную библиотечную 
систему, центр развития 
языков, спортивный клуб 
«Тау» и великолепные го-
родские скверы. С 2017 
года отделом руководит 
Айжан Шакенова, которая 
придала дополнительное 
вдохновение и новые го-
ризонты для деятельности. 
В этом году государствен-
ному учреждению испол-
няется 70 лет. Невозможно 
представить Темиртау без 
ярких праздников, конкур-
сов и креативных идей. Это 
неотъемлемая заслуга ге-
роев – работников отдела, 
которые с гордостью и от-
ветственностью несут свой 
долг перед городом и его 
культурной судьбой.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

С благородной миссией
В Темиртау рассказали об истории культурного развития города. В музее 
открылась экспозиция, посвященная 70-летию образования ГУ «Отдел 
культуры, развития языков, физической культуры и спорта».

В числе лучших – учащиеся школы выс-
шего спортивного мастерства Караганды 
и специализированной детско-юношеской 
спортивной школы гимнастики управле-
ния физической культуры и спорта Кара-
гандинской области. 

«Золото» и «бронзу» на чемпионате РК в 
индивидуальных прыжках на батуте заво-
евали Данил Мусабаев и Ерлан Тасмагам-
бетов. При этом в синхронных прыжках на 
батуте не было равных Ерлану.

Доминировали карагандинские спор-
тсмены и на Кубке РК по батутной гим-
настике. В индивидуальных прыжках на 
батуте кубок победителя вручили Данилу 
Мусабаеву, третье место – у Никиты Ту-
макова. В синхронных прыжках на батуте 
снова лидировал Е. Тасмагамбетов.

На чемпионате РК по многоборью по ба-
тутной гимнастике на акробатической до-
рожке среди мужчин «серебро» взял Владис-
лав Потапов, «бронзу» добыл Даниель Ким. 
В синхронных прыжках хорошо выступили 
Екатерина Кожемякина и Полина Васильева, 
завоевавшие серебряные медали.

На Кубке РК по батутной гимнастике 
на акробатической дорожке второе место 
среди мужчин занял Владислав Потапов, 
третье место среди женщин – у Миланы 
Шваб. Арина Сова, выступившая в таких 
дисциплинах, как двойной минитрамп и 

синхронные прыжки, заняла третьи места 
в каждой отдельно.

По словам главного тренера Республики 
Казахстан по батутной гимнастике Сергея 
Вертянкина, ребята смогли проявить волю 
к победе. Упорные тренировки принесли 
положительные плоды. Отметим вклад в 
победу тренеров, подготовивших чемпио-
нов, – это Анна Наводей, Михаил Дедурен-
ко, Оксана Васильева.

– Чемпионат РК по многоборью по ба-
тутной гимнастике и Кубок РК по батут-
ной гимнастике проводились в Павлодаре 
в спортивном комплексе «Баянтау». Орга-
низация прошла на высоком уровне. Это 
рейтинговые соревнования, которые потом 
будут влиять на выбор членов в состав на-
циональной сборной на 2024 год. Спор-
тсмены готовились на базе Специализи-
рованной детско-юношеской спортивной 
школы гимнастики в Караганде. В целом 
батутная гимнастика делится на 4 дисци-
плины – индивидуальные прыжки на бату-
те, синхронные прыжки на батуте, прыжки 
на акробатической дорожке, прыжки на ми-
нитрампе. В каждой приняли участие наши 
ребята. Сейчас идет подготовка к чемпио-
нату Казахстана среди молодежи, который 
будет проходить с 15 по 21 сентября в Ал-
маты, – отметил Сергей Вертянкин.

Соб. инф.

ЗНАЙ НАШИХ!

Все выше и выше
В Павлодаре завершились чемпионат РК по многоборью по батутной гимнастике 
и Кубок РК по батутной гимнастике, где отлично выступили карагандинские 
спортсмены. 

ПРЕДСТАВЛЕНЫ ФОТОМАТЕРИАЛЫ 
О СОВРЕМЕННОЙ СТРУКТУРЕ И 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ, 
РАЗВИТИЯ ЯЗЫКОВ, ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И СПОРТА.


